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魏建功与刘半农
□徐继康

陈园西瓜
□赵鹏

敝斋藏有一副刘半农写给魏建功的五言对联：“有心种梅花，随笔录旧诗。”这是两
位大师之间纯真友谊的见证。

私章
□杨汉祥

芦泾港陈葆初的私人园林，民间习称为“陈氏花园”，园内以广植
名木古树和有着大片桃林而著名。当年每逢桃花盛开，那儿往往成为
城内小学生的春游“远足”之点，而张謇晚年也曾邀友前往观赏，并留
有诗作。陈园的这些风物，久已为人们熟知，然而园内还曾出产过良
种西瓜，却几乎未见人提及，因此可以一说。

1936年7月26日的《新江北日报》，刊有《陈园西瓜京沪闻名》一
文，介绍其处出产的西瓜。文章被加以花边，似有广告之意，现录于下：

芦泾港陈氏花园，为南通最大园圃，所植花木果类，尤多名产。
暑令应时果品，如西瓜、蜜桃等，今年收获尤丰。西瓜且多欧美良
种，培植得宜，甜美可口，通人享客馈友，视为上品。连日以天气奇
热，销路特畅，京沪等地亦有托轮购带者，其盛名可知矣。闻该园不
欲自秘，拟将良种送农教馆分赠农民，导以植法，以求推广，为南通
增一名土产云。

文章没有讲西瓜的具体品种，我却联想起《徐乃昌日记》里的一
个记载，那是1933年6月17日（旧历五月二十五日）所记：“费范九
赠南通马铃瓜四枚。”按南通农家过去虽然也种西瓜，却未闻有什么
特别的名种，费范九特地从南通带瓜赠给寓居上海的徐乃昌，首先
这瓜要比较名贵，想来想去，它一定是陈园的出产了。费范九与陈
葆初本就熟识。

马铃瓜这个名字，以往常能听到，那是西瓜的一个较好的品种，
其主要特征似乎是长椭圆形，黄瓤红子，皮薄味甜。只是其种如今
虽未绝迹，却已被更好的品种取代了。至于当年这个品种的珍贵，
李伯元《南亭笔记》里有一则记述可见一斑，抄于此：

常熟产马铃瓜，绝甘美。翁（同龢）官军机大臣日，每瓜熟，其家属
辄从海舶缄寄一二百枚至京，然腐朽已过半矣。相国除自食外，遍馈
戚友，每人一只，人恒珍之，而不及同乡。京官某衔之，后乃嗾崇文门
监者，悉数扣留。翁后知之，不欲以小事兴大狱，遂一笑而罢。

报纸称陈园的西瓜“多欧美良种”，估计有点夸大其词，比如马
铃瓜就极有可能是从常熟引进的。陈氏花园现今已被改建为“城市
绿谷”，似乎已无可供种瓜之地，否则辟一畦地复种此瓜，那就能鲜
活地保存下一段掌故。

近日回苏中通东农村老家，在几间老屋里整理物件时，无意中
在一张旧梳妆台的抽屉里发现了两颗木质印章，所配的胶木章盒
呈灰黑色，看上去显得陈旧土气，盒内一侧印泥池内的红色印泥早
已干涸，印章底面上刻的分别是我爷爷和奶奶的姓名，显然这是两
位老人家生前使用过的印章，记得当时我老家一带的人们称之为

“私章”。
说起私章，现在除了一些书画家使用的各类艺术印章外，极少

有人再使用这种显示自己姓名的老物件了，许多年轻人甚至已经不
懂其为何物。然而在三四十年前，私章在社会上较为普及，凡在社
会上需要经常对外交往的成年人，一般都要请刻字社的艺人为自己
刻上一颗私章。

当时个人私章很简陋，其章坯采用的都是普通木材，如柳木、
桦木、椴木等，讲究一点的人采用桃木、梨木、黄杨木乃至红木当章
坯。当然也有极少数人用牛角、石头等材料刻私章。个人私章一般
都呈长方体，上下底面呈正方形，其正方形的边长一般为1厘米多一
点，其高为3厘米左右，这样正好便于使用人用三个手指抓住章体后
往纸上盖。私章的字刻在底部的章面上，其四周的正方形套边以及
里面的姓名字体都凸出，在篆刻上称之为“阳刻”。为了让盖在纸上
的名字清晰、好认，私章上的字体都为正楷或黑体。

因为过去没有现在那些机械刻字以及电脑刻字的设备，私章全
由艺人手工刻写而成。刻章艺人先把选定的章坯底面磨平，然后在
底面上用毛笔写上印章人的姓名，包括在四周套上边框，最后用刻
刀把章面上没有字迹以及框线的部位挖去，留下的凸出部位则是章
面上的内容，因为在章面上写的都是反手字，这样盖在纸上的章印
就是正手字，看上去既清晰又美观。另外，当时还有少数当领导的
人专门刻有由个人书写的签名私章，主要盖在颁发给下属的一些获
奖证书、毕业证书、任命证书之类文书上。这种签名私章没有边框，
比普通私章略大一些。

为了妥善保存与方便携带，当年很多人刻了私章后都要配一个
专门存放私章的盒子，章盒与私章的坯体一样呈正长方体，比章坯
略大一点，盒里除了有放私章的位置外，还留有一个存放印泥的隔
舱，人们称之为印泥池。主人要盖章时先将章坯拿出，接着顺手把
私章在印泥池里稍微压一下，章面上的框线、字体就会蘸上印泥，然
后盖在纸上就会留下一个清晰的印文。

过去需要人们盖私章的地方不少，比如：从邮递员手中收取挂
号信、包裹、汇款单、电报稿之类的重要邮件时，必须先在邮件发送
单上盖上收件人的私章，然后才可以收取；又如农户从当时的生产
队会计处领取现金等报酬时，也要先在有关表格上盖上户主的私
章，甚至当年有些单位职工在领取工资时，也要在工资表上盖上私
章；再则，人们在出具借据、收条等字据包括签订合同之类文书时，
也需要当事人在自己的姓名上面加盖私章。另外，过去社会上不识
字以及不会写字的人比较多，所以凡要他们签名时，除了让他们按
自己指纹印外，就是请他们用自己的私章替代。所以，当年不少居
民习惯把自己的私章随身带上，以便随时使用。

后来，由于居民普遍有文化，自己随时都能手工签名，加上居民
身份证的普及与电子签名的兴起，需要人们盖私章的地方越来越
少，正因如此，现在社会上很少有人再备个人私章了，至于过去常见
的手工刻字社以及刻字艺人也难得一见，如果现在有人还留有过去
的私章，那一定是件稀罕物，有的人甚至还将其作为藏品予以收藏。

魏建功是从南通走出去的一代语
言文字大师，他一生治学严谨，成就斐
然，尤以主持编纂《新华字典》而被人称
为“新华字典之父”，其成就取得与诸位
老师的帮助是分不开的。1919年夏，
他第二次考进北京大学，录取在文预科
乙部英文班。那时北京大学大师云集，
魏建功几乎直接听过胡适、鲁迅、陈独
秀、周作人、钱玄同等人的讲座，却唯独
没有上过同为新文化运动先驱之一刘
半农的课，因为当时刘半农正在英法等
国留学。

魏建功却对这位素未谋面的刘半农
先生了如指掌，知道他自幼聪慧过人，才
华横溢，凡涉足的小说、诗歌、古代文学、
戏曲乐律、语言、教育等领域皆取得杰出
成就。刘半农的身上有不少中国第一，
他第一个创造使用“她”字来专指第三人
称女性，第一个把高尔基作品介绍到中
国，是最早将狄更斯、托尔斯泰、安徒生
的作品翻译成中文的译者，是中国民歌
收集与创作的领路人，还是中国最早的
摄影艺术家之一，他撰写的《半农谈影》
是国内第一本系统全面地阐述摄影创作
艺术理论的著作。1925年，他获法国国
家文学博士学位，成为第一个获得以外
国国家名义授予的最高学衔的中国人。
此外，他创作的《教我如何不想她》曾经
风靡全国。

1925年，魏建功以各科学习名列全
班第一的成绩毕业，被老师沈兼士誉为

“乙丑科状元”，而此时刘半农也恰好取
得法国国家文学博士学位后重归北京大
学任教，魏建功深知刘先生在语音学上
的造诣，掌握有西方世界最新的语音学
研究方向与方法，便急于向他求教，在沈
兼士介绍下，两人很快熟悉，魏建功遂师
从刘半农学习西方科学先进的语言专业
知识。

魏建功毕业后，北京大学决定将他
留校任教，但必须经过校聘委员会同意
才能通过。就在等待的这段时间里，刘
半农推荐他去兼任中法大学服尔德学
院的国文系讲师，以便解决魏建功上一
年宣告“经济独立”而带来的生存问
题。刘半农回国后任北大国文系教授，
兼任北大研究所国学门导师，建立了语
音乐律实验室，成为中国实验语音学的
奠基人。1926年春，魏建功被北京大
学正式聘任为国文系助教，协助刘半农
做“语音乐律实验室”工作，就这样魏建
功成了刘半农最重要的助手。此后，他
俩在工作与生活中朝夕相处，结下了亦
师亦友的深厚友谊。在刘半农的指导
下，魏建功在语音学研究上有了突飞猛
进的进展，特别在“方言同音字”计划中
做了不少珍贵的记录与调查，他还曾经
把家乡的南通话、如皋话作为研究对象
专门写了论文。

1928年春，魏建功从朝鲜京城帝国
大学回国，与北京大学数学系教授王尚
济的次女王碧书结婚，婚礼在中山公园
的来今雨轩举行。在婚礼上，发生一段
可以写进中国现代文学史上的花絮，刘
半农提议推荐鲁迅先生作为世界诺贝尔
文学奖中国文学界的提名候选人，并让
台静农给鲁迅写信，准备候选人著作翻
译稿以及相关资料，后来被鲁迅拒绝
了。1956年，魏建功还在《文艺报》上刊
文回忆这段往事。

1934年6月19日，刘半农带队沿平
绥线去内蒙古一带进行方言调查，魏建
功还去西直门车站为之送行，谁知此别
竟成了永别。7月14日，刘半农在调查
途中传染上了回归热，回京医治四天后
不幸去世，年仅44岁。刘半农的骤然辞
世让魏建功悲伤欲绝，7月18日就撰写
了《十年来半农先生的学术生活》，开篇

哀痛便迎面扑来：“来往二十二天的旅行就
成了人生绝大悲伤的诀别，我还跟做梦似
的不相信半农先生竟死了！”在文中，他深
情回忆了自追随刘半农研讨中国语言语音
学来的诸多情况，对病榻前未能再见一面
感到万分悲痛。他挥毫写下“无奈虮虱怀
毒蛰，剧怜桃李正春风”的挽联。他参与料
理刘半农的身后事，对整理刘先生的文稿
与藏书不遗余力。1935年4月7日，魏建
功在西山香山传舍又写了《中华民国故国
立北京大学教授法国国家文学博士刘先生
行状》长文，介绍刘半农的家世及其生平事
迹，这是迄今为止对刘半农论述最为详尽
也最为公允的文字。此年的5月29日，刘
半农被安葬于北京西郊香山玉皇顶南岗，
周作人撰写墓志铭，魏建功书写上石，马衡
篆盖。周作人在墓志铭文末写道：“夫人及
友人命绍兴周作人撰墓志，如皋魏建功书
石，鄞县马衡篆盖，于谊不能辞，故仅志而
书之。”

的确，在互敬互爱中结下的深厚友谊
怎么可能会被忘却呢？1935年年底，魏
建功的《古音系研究》由北京大学出版社
出版，这是魏建功音韵学研究的代表作之
一，是他读书、研究、思考多年的学术结
晶。在“自序”与“后序”中，他都提到了刘
半农先生。特别在“后序”中，他饱含深情
地写道：

这一部千头万绪的试探摸索的开蒙
书，在其产生时间居然失去几位足资教
益的师友，没有得他们同观厥成！刘半
农先生他是如何地希望我，我忘不了的；
他常对我说，关于音韵的问题属于本书
范围的让给我研究；并且今年春天这样
说道：“我们得努力表现一点成绩给人
看！”这书正由他促成出版了，连校样都
没有给他看见，谁料到他就突然地故去
了呢？

这部是魏建功自称为“增加了许多精

神上的伤痛”的书，他始终记得刘半农先生
对他的帮助与鼓励。

1936年，一本叫《十韵汇编》的书出版
了，此书原由刘半农主编，刘半农去世后，
由罗常培主编，魏建功担任编辑并写了序，
其实这是他帮助刘先生要完成的遗愿之
一。此后，魏建功在编纂辞书、国语运动、
音韵研究、汉字改革，歌谣收集整理上耗费
了毕生的精力，熟悉他的人都知道，这些都
是刘半农以及诸位先生一生未竟的事业，
魏建功在前人研究的基础上拓展新路，将
研究提升到一个更高的层次，几代人的理
想最终于上个世纪50年代初在那本《新华
字典》上得以完美实现。

魏建功对刘半农始终没有忘怀，他还
撰有《我对于刘半农先生的回忆》等文章，
在他的《魏建功印谱》中，留下了为刘半农
所刻的印蜕。当然，刘氏后人也没有忘记
这位魏先生，2001年8月，在“纪念魏建功
先生诞辰一百周年暨《魏建功文集》出版学
术研讨会”上，刘半农长子刘育伦撰写了
《缅怀魏建功先生》来纪念这位父亲门下最
得意的弟子。

敝斋藏有一副刘半农写给魏建功的五
言对联：“有心种梅花，随笔录旧诗。”上款
为“建功仁弟属正”，落款是“半农刘复于含
晖堂”，下钤“刘复”白文印。字为行草，涉
笔成趣，原装原裱，古色古香。这是多年前
在一个拍卖会上看到的，心里想无论如何
也要拿下，后来经过多轮竞价，真的被我买
下了。

刘半农平常有记日记的习惯，可惜历
年来的日记毁于“文革”期间，仅存了一本
1934年1月至6月的日记残册，其中多次
记载他与魏建功的交谈，最后一次是6月
12日：“到研究所，建功来谈。”对联上没有
日期，不知写于何年，但这有什么打紧的
呢？这副小小的文房对，正是两位大师之
间纯真友谊的见证。

晚清和民国时期的南通江畔，以狼
山为界，上有天芦任姚四港，下有小洋、
裤子、营船、富民、花园、新开、长桥、老洪
等八港，是船只进出长江或引水排水的
主要通道。其中，位于军山段江岸下行
约2公里处的营船港，是“沿江八港”中
的一座重要港口。

营船港究竟始于何时？暂时未有考
证。笔者所见最早为同治元年即1862
年的一份资料：当年11月，因病仆李升
去世，赵烈文（曾国藩幕僚）送其灵柩回
乡。在福山镇总兵鞠列三（耀乾）所派二
艇护送下，出吴淞口，过崇宝沙、长安沙，
到海门余家港后溯江而上。据其日记记
载，赵烈文抵达营船港后，令炮艇护柩船
到靖，自己则登岸经狼山、通州城、如皋
石庄往靖江。

作为一处地名，营船港以港口而得
名。它是一处重要关隘。同治十年
（1871），曾国藩曾上《续议江苏水师事
宜折》，提出在内洋五营之狼右营中，“以
狼山港驻四船，营船港驻四船，老洪港驻
四船”。史料显示，该港最晚在民国初期

就设有水警。而1917年则有报道：“驻
营船港水警巡船，拿获抢劫棉花子船案
内之盗匪陈某一名，现已押送该分署转
解镇守使署，发交军法处鞫讯。”1928
年，又有报道：“驻防营船港之水上公安
队秦巡长暨一兵士，因在（裤子港口）盗
船盘查，致被匪党枪击致命。旋经军警
闻讯奔至，与盗开枪激战，盗党即弃船逃
走，在营船港夺得民船，开往江南而去。”

1913年，江苏国税厅在通设立货物
税总公所。其中，在该港口设营船港
分公所，“收本县花布统税，并收本县
起运第一机关之税及进港船只第二机
关之税”。另据记载，货物税“捐项以
花布为大宗，百货次之”。由上可见营
船港口当年在军事、治安及税收等方
面的地位。

它是一座沿江渔港。早年，附近渔
民、鱼行船只多在营船港上岸，而所收渔
船捐则用于设在该港的通竞合立初级小
学常费之用。1924年，因“营船港口涨
滩渐高，船只进出不甚便利，咸鲜鱼船多
改由袴子港（按：即裤子港）进出，行家因

此藉口船在袴子港，不肯缴纳学捐”。报载
其中的沈启祥鱼行，在1924年春售出南北
洋黄花鱼，仅报捐四成；后又运到冰鲜黄鱼
两船仅收渔捐十千文；又有腊月运到“南洋
带鱼一船，学捐亦未缴纳”。因其延宕不
缴，经该校校长陈倬（字章云，兼任宁波旅
通崇海同乡会会长）1925年2月函请转县
后，才饬令小海警区协助征收。随后，县长
卢鸿钧发出告示，明确“时鲜咸鲜各行在营
船、袴子两港营业者”，须照“收捐章程悉数
缴纳，不得借辞推诿”。

新中国成立后，营船港渔港功能依
旧。1990年版《江苏海洋渔业史》就有“沿
江南通县的营船港、张家港市的张家港、江
阴市的黄田港等处，近几年海洋捕捞发展
较快，尤其是外海捕捞船只数量不断增加，
渔业都已有一定规模”等记录。同时，营船
港渔业港区还与天生港、洋口港、东灶港等
被列入江苏省50个群众渔港。

它是一个航运港口。长江主航道流经
南通水运（河港）口岸，而营船港航道为南
通沿江拥有的两条专用航道之一（另一为
天生港航道）。《中国政区大典》载，1990年

代，营船港码头的内河承运量超过千万
吨。故曾有“营船港海事所”设于此地。

“文革”期间，南通轮船公司开发长江
航线，其中包括营船港至浒浦的对江航
线。该航线主要为苏北地区长途贩运家禽
的农民服务。他们从苏北平原地区用自行
车装载家禽至营船港登船，客轮上备有停
放自行车和禽畜笼篓的设施。旅途中人在
船上休息，过江后可赶到上海上市销售。
据《南通市交通史》记，这条航线开辟后，客
流量日渐增多，最高的1973年比上年增长
23.44%。改革开放后，南通轮船公司先后
添置“新海”“新浏”“新龙”等长江双体客
轮，除担负青浏线任务外，还增辟了营船港
至浏河、南通至浏河客运航线。即营船港
辟有浒浦、浏河两条航线，并有江轮通航。
该港客运码头运营航线的开辟，为改革开
放初期苏南苏北的人员与农副产品流通作
出了历史贡献。

随着交通事业的迅猛发展，更多便捷
过江通道陆续开通，营船港航线也早已完
成了其历史使命，但它造福人民的交通便
利，久久留在了一代人的心中。

营船港
□羌松延

1932年刘半农（前排左二）、魏建功（中排右四）与章太炎（前排左三）等人在北大二院合影。


